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Protokoll 

Mitgliederversammlung am 15. Oktober 2020in Leer 

Beginn:  19:15 Uhr 

Ende: 20:30 Uhr 

Teilnehmer:  14 Mitglieder 

 

Zu Top 1) Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Rolf begrüßt die anwesenden Mitglieder. Von den 36 Mitgliedern des OMV sind 14 Mitglieder 
anwesend. Der 1. Vorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung gem. § 
12 der Satzung des OMV fest. 
 
Rolf hat die traurige Pflicht der Versammlung den Tod unseres langjährigen Mitglieds Peter 
Gramke mitzuteilen. Zum Gedenken bittet Rolf die anwesenden Mitglieder sich von Ihren Plät-
zen zu erheben. 
 
Zu Top 2) Genehmigung des Protokolls der vorherigen Mitgliederversammlung 
Hinweis: Das Protokoll wurde auf der Homepage des OMV veröffentlicht und liegt hier zur Ein-
sichtnahme aus.  
Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 21. März 2019 wird auf Befragen durch Hand-
zeichen mit 14 Stimmen genehmigt. 
 
Zu Top 3) Anträge  
Es liegen keine Anträge vor. 
 
Zu Top 4) Bericht des 1. Vorsitzenden 
Rolf berichtet:  
Für das Jahr 2019 kann man sagen, es verlief ohne Höhen und Tiefen. Positiv daran ist erstmal, 
dass es keine Tiefen gab. Im Vereinsleben war unser Sommerfest bzw. Grillfest in Westover-
ledingen mit dem Besuch des Museums-Bauernhauses eine gelungene Veranstaltung. 
Unsere 11 Treffen wurden 2019 von durchschnittlich etwa 14 Mitgliedern besucht. Abgesehen 
vom Sommerfest hatten wir selten Gäste. Das hat seine Gründe! Davon aber später.  
An 5 Treffen hatten wir jeweils einen Vortrag von Jan, einen von Dieter und drei von Manfred-
Franz.  
Für damals nicht anwesende Mitglieder noch mal die Themen mit Angabe von Textvorlagen: 
Manfred-Franz:  ”5 Sammlermünzen der Bundesrepublik“ * 
 ”Goldmünzen des Mittelalters“ * 
 ”Wer kennt Gerda Jo Werner?“ * 
Jan:  ”Münzen der 22. Römischen Legion“ 
Dieter:  ”Friedrich II., Graumann und Ephraim - prägen deutsche Münzgeschichte * 
*Die Texte können noch nachgeliefert werden. 
 
Regelmäßige Auktionen fanden nicht mehr statt. Das sollte man für zukünftige Planungen der 
Treffen berücksichtigen. 
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Im laufenden Jahr wurden veraltete Münzkataloge gegen neue Ausgaben ausgetauscht. Nicht 
mehr aktuelle Exemplare sowie ausgesonderte Bücher wurden beim Dezember-Treffen verstei-
gert. Ein Weihnachtsessen fand nicht statt. 
 
Und was kann ich von mir als 1. Vorsitzenden berichten? 
Mein größtes Problem war, dass ich unseren Münzverein so gut wie gar nicht nach außen vertre-
ten konnte. Schon Dr. Rainer Albert von der DNG hatte anfangs gesagt, der Verein müsse ein 
Gesicht haben. Das habe ich nicht beherzigt, weil ich nicht einer breiten Öffentlichkeit als Münz-
sammler bekannt gemacht werden wollte. Ich bin einfach ”XY – ungelöst“ geschädigt! Aller-
dings sind meine Person und Adresse mittlerweile vielfach bekannt, was ich nach wie vor nicht 
unbedingt begrüße. 
 
Aber es gibt Möglichkeiten, den Verein publik zu machen. Ein Stichwort ist dabei die Mitglied-
erwerbung, das Problem eines jeden ähnlichen Vereins. Wie machen wir unseren Verein interes-
sant auch für Nichtmitglieder? Ein Hinweis in der Tagespresse ist nur dann wirklich wirksam, 
wenn auf Inhalte der Veranstaltungen hingewiesen wird.  
Unsere Vorträge sind vortrefflich bisher von Mitgliedern unseres Vereins gehalten worden. Über 
den Tellerrand schauen heißt für uns, nach Fachleuten zu suchen, die etwas zu Münz-Themen 
beitragen können. 
 
Als im Frühjahr wegen eines technischen Fehlers mein Telefon und mein Computer nicht zu be-
nutzen waren, unterblieben die Geburtstagsgrüße. In Erwartung der Mitgliederversammlung mit 
Neuwahlen habe ich später das Versenden von Grüßen nicht wieder aufgenommen. Für diese 
Zeit, in der die Pandemie Vereinsleben stark einschränkte, tut mir dies Unterlassen nachträglich 
sehr Leid. Ich bitte dafür um Entschuldigung. 
 
Und jetzt noch ein paar ernste Worte zu Vorkommnissen anlässlich der Vorbereitung dieser Mit-
gliederversammlung mit Neuwahlen.  
Ursächlicher Anlass waren 2 eMails von Jürgen, besonders die letzte mit ”Neu zu wählender  
Vorstand“. Zunächst haben beide eMails gegen die Regelung, dass Rundschreiben an alle Mit-
glieder vom 1.Vorsitzenden genehmigt werden sollten, verstoßen. Leider ist Jan diesem Verstoß 
gefolgt. 
Wie mir der Schriftführer mitteilte, hat Jürgen mit ihm keine Rücksprache wie angegeben gehal-
ten. Die in der eMail angeführte Aufstellung des neuen Vorstands überrascht, besonders hinsicht-
lich der Kassenprüfer. Die bisher beauftragten Kassenprüfer wurden schlichtweg übergangen.  
 
Zu Top 5) Bericht des Kassenwartes 
Kassenbericht: 
Kassenabschluss für das Kj. 2019 
Bestand  01.01.2019 13.152,13 Eur 
Einnahmen im Kj. 2019 1.774,65 Eur 
Ausgaben im Kj. 2019 2.030,38 Eur 
Bestand 31.12.2019 12.896,40 Eur 
 
Vermögensübersicht zum 31.12.2019 
Kassenbestand  12.896,40 Eur 
Guthaben  1.200,00 Eur 
Forderungen  35,00 Eur 
Sachwerte  (geschätzt) 450,00 Eur 
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Vermögen  14.581,40 Eur 
 
Gunter erläutert den vorgelegten Kassenbericht. 
Rolf dankt dem Kassenwart des OMV.  
 
Zu Top 6) Bericht der Kassenprüfer  
Kaus verliest den Bericht der beiden Kassenprüfer (Klaus Bittlinger, Friedrich de Vries) und gibt 
den schriftlichen Bericht zum Protokoll. 
Rolf dankt den Kassenprüfern. 
 
Zu Top 7) Entlastung des Vorstandes 
Klaus stellt den Antrag, dem Vorstand Entlastung zu erteilen. 
Hinweis: Die Stimmenthaltung der Vorstandsmitglieder ist gesetzlich gem. § 34 BGB vorge-
schrieben (vgl. Palandt zu § 34, Rz. 2). 
Mit Stimmenthaltung der drei anwesenden Vorstandsmitglieder wird dem Vorstand mit 11 
Stimmen Entlastung erteilt.  
 
Zu Top 8) Neuwahlen  
Rolf ernennt Manfred-Franz zum „Wahlleiter“. 
Anmerkung des Schriftführers zur eMail des Ehrenvorsitzenden, Jürgen Hempel, vom 11. Okto-
ber 2020. 
Die eMail von Jürgen mit dem Betreff: „Neu zu wählender Vorstand“ hat zu Irritation und Ärger 
im OMV geführt. Jürgen hat mit mir keine Rücksprache gehalten, die Formulierung „wie schon 
dem Schriftführer mitgeteilt“ ist irreführend. Ich wurde genauso wie Rolf und andere Vereins-
mitglieder von Jürgens eMail überrascht. Sicherlich hat Jürgen es gut gemeint. Doch in der väter-
lichen Sorge um seinen Verein, ist er über das Ziel hinaus geschossen. Der Vorstand wie auch die 
Kassenprüfer werden nicht durch einen Ukas bestimmt, sondern satzungsgemäß durch die Mit-
gliederversammlung gewählt.  
 
Wahl des Vorstandes  
Hinweise: Nach § 16 (2) Satzung sind die Vorstandsmitglieder in getrennten Wahlgängen zu 
wählen („Blockwahl“ ist unzulässig). Der Vorstand wird auf drei Jahre gewählt. Das Stimm-
recht kann nach § 12 (3) Satzung nur persönlich ausgeübt werden. Das Mitstimmen bei der ei-
genen Wahl ist unbedenklich (vgl. Palandt zu § 34, Rz. 3). 
 
Die Anwesenden werden nach Nennung des Wahlvorschlags jeweils gefragt, ob sie noch einen 
weiteren Vorschlag unterbreiten wollen. 
 
1. Vorsitzender 
Vorschlag: Dieter Schleifer, 14 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Dieter nimmt die Wahl 
an. 
 
2. Vorsitzender 
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Vorschlag: Edzard Moritz, 14 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Da Edzard nicht anwe-
send ist, muss er die Annahme des Amtes später erklären! 
Kassenwart 
Vorschlag: Gunter Mäckel, 14 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Gunter nimmt die Wahl 
an. 
Schriftführer 
Vorschlag: Gerrit Hempel, 14 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Da Gerrit nicht anwesend 
ist, muss er die Annahme des Amtes später erklären! 
Beisitzer  
Vorschlag: Jürgen Hempel, 13 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Keine Gegenstimme. Da 
Jürgen nicht anwesend ist, muss er die Annahme des Amtes später erklären! 
Vorschlag: Heino Penning, 14 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Da Heino nicht anwesend 
ist, muss er die Annahme des Amtes später erklären! 
Vorschlag: Rolf Brüning, 14 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Rolf nimmt die Wahl an. 
 
Wahl der Kassenprüfer  
Hinweis: Gem. § 19 (1) Satzung werden die Kassenprüfer auf drei Jahre gewählt, sie dürfen 
nicht dem Vorstand angehören.  
Vorschlag: Friedrich de Vries, 13 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Keine Gegenstimme. 
Friedrich nimmt die Wahl an. 
Vorschlag: Klaus Bittlinger, 13 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Keine Gegenstimme. 
Klaus nimmt die Wahl an. 
Vorschlag: Wolfgang Mülle 13 Mitglieder stimmen dem Vorschlag zu. Keine Gegenstimme 
Wolfgang nimmt die Wahl an. 
 
Rolf bedankt sich bei den neugewählten Vorstandsmitgliedern und Kassenprüfern für ihre Bereit-
schaft im OMV an entscheidender Stelle mitzuarbeiten. 
 
Zu Top 9) Verschiedenes 
a) Zur Geschichte des OMV 
Manfred-Franz berichtet: 
Als Grundstein des heutigen Ostfriesischen Münzvereins e.V. kann eine erste Zusammenkunft 
der „Numismatischen Interessengemeinschaft Emden-Aurich-Norden“, die im April 1970 in 
Emden stattfand, betrachtet werden. Diese Vorläuferin des OMV war Untergruppe des dortigen 
Briefmarkenvereins. Ulrich Kunth ist das einzige Mitglied des OMV, das seit 1970 dabei ist. 
Der eigentliche Gründungstag des OMV ist der 2. März 1972. Die Gründungsveranstaltung 
fand ebenfalls in Emden statt. Theo Erfeling ist seit 1972 Mitglied des OMV. 
2007, 35 Jahre  OMV. Feier in Filsum, Güttler-Medaille, Festvortrag von M. F. Titel: „Anmer-

kungen zum Upstalsboom“ 
2012, 40 Jahre  OMV. Feier fiel wegen der Sache Kolthoff aus, Güttler-Medaille, Festschrift 
 von M. F. Titel: Abriss zur Münzgeschichte Ostfrieslands im Zeitalter Friedrich  
 des Großen – Die königlich preußische Münze zu Aurich 1747-1768“ 
2017, 45 Jahre  OMV. Der 2016 gegründete Festausschuss hat nichts veranlasst. 
2020, 50 Jahre  „Numismatische Interessengemeinschaft Emden-Aurich-Norden“  
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 Der „kleine Geburtstag“ des OMV. Ab März 2020 hat Corona die Veranstaltun-
gen des OMV erst mal lahm gelegt. 

2022, 50 Jahre  Ostfriesischen Münzvereins e.V. Werden dann die Sektkorken knallen? Wird 
dann eine Chronik des OMV vorliegen? 

 
Zur Chronik des OMV 
Hans-Jürgen Lamberty hat eine Chronik des OMV im Juli 2008 erstellt, die jedoch von Jürgen – 
1. Vorsitzender – verworfen wurde. 
Protokoll der Vorstandssitzung am 31. Januar 2009 in Filsum, zu Top 3 Chronik: Die Verein-
schronik wird von Jürgen und Max überarbeitet werden. 
Protokoll der Vorstandssitzung am 15. April 2010 in Filsum, zu Top 7 Chronik: Max und Jür-
gen werden die Chronik des OMV erstellen. 
Protokoll der Vorstandssitzung am 18. November 2010 in Filsum, zu d) Chronik: Die Chronik 
wird von Max und Jürgen im Kalenderjahr 2011 erstellt. Die Zeit drängt, in 2012 wird der OMV 
sein Jubiläum „40 Jahre OMV“ feiern. 
Protokoll zur Vorstandssitzung vom 29. Juni 2017, zu Top. 6) Sonstiges Chronik: Wie ist der 
Sachstand? Bisher ist nichts geschehen, Jürgen sieht sich mangels Unterlagen (??) und wegen 
seiner angegriffenen Gesundheit nicht in der Lage, eine Chronik des OMV zu erstellen. Bei Max 
herrscht „Funkstille“. Edzard will versuchen, an Unterlagen aus der Anfangszeit des OMV her-
anzukommen.  
Bis dato ist abgesehen von den Absichtserklärungen nichts geschehen! Wird der OMV zum 50. 
Geburtstag eine Chronik bekommen? 
 
b) Ehrung langjähriger Mitglieder 
Im Jahr 2019 gehörten Edzard Moritz und Friedrich de Vries 40 Jahre, Jürgen Hempel 35 
Jahre, Kurt Wrage-Brors 15 Jahre, Eberhard Bertsch 10 Jahre und Karl Müller 5 Jahre 
dem OMV an. 
Leider sind nur zwei Jubilare, Friedrich de Vries und Eberhard Bertsch, anwesend. Rolf 
spricht den Jubilaren den Dank für ihre treue Mitarbeit zum Besten des Ostfriesischen Münzver-
eins aus.  
 
c) Rolf dankt den bisherigen Vorstandsmitgliedern für das ihm entgegen gebrachte Vertrauen 
und für die gute Zusammenarbeit. Er dankt den Kassenprüfern für ihre mühevolle Tätigkeit. 
 
d) Abschließend weist Rolf noch auf Folgendes hin: 
Wir sollten kritisch beurteilen, ob sich die bisherige Praxis, Fachliteratur bzw. Kataloge für den 
OMV anzuschaffen, für das Interesse und das Ausleihverfahren derzeitig als zu unpraktikabel 
erweist. Ernsthafte Sammler sind bestimmt selbst im Besitz entsprechender Literatur. 
Eine Frage, die mich interessiert, ist die, welche Bedeutung größere Auktionshäuser , wie z.B. 
Künker, Teutoburger, Felzmann oder auch Münzzentrum Rheinland (Solingen) für die Sammler 
unter uns haben. Künker in OS ist z.B. gut mit dem Niedersachsen-Ticket zu erreichen. Von der 
Möglichkeit, als Fernbieter an Auktionen teilzunehmen, kann ich leider nicht nur Zufrieden- stel-
lendes  berichten. Unsere vereinsinternen Auktionen gewohnt, vermisste ich manchmal einen 
Einblick in das Zustandekommen der Zuschläge. 
Ich danke für eure Geduld! 
Amtsübergabe an die neuen Vorstandsmitglieder. Dank des bisherigen 1. Vorsitzenden und des 
bisherigen Schriftführers für das über Jahre entgegengebrachte Vertrauen. Wir wünschen dem 
neuen Vorstand viel Erfolg.  
Ende der Mitgliederversammlung. 
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gez. Rolf Brüning  gez. M. F. Albrecht 
(1.Vorsitzender)  (Schriftführer) 
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